

HISTORIA DE 100 NÚMEROS DE LA REVISTA POLIBEA

POR JOSÉ FÉLIX SANZ JUEZ

Director de la revista POLIBEA



Introducción

Es el año 1983, el Centro Dato lleva tres años de funcionamiento dedicado a la atención a personas con discapacidades físicas. Nuestra sede está ubicada en la calle Polibea nº 8, el nombre de esta calle será importante en nuestra historia. Se trata de un tiempo de impulso, crecimiento, y afianzamiento, después descubriríamos que siempre es un tiempo de impulso, crecimiento, y afianzamiento. La atención que se lleva a cabo se centra básicamente en aspectos educativos, rehabilitadores, psicológicos, emocionales o de ocio. El grupo de usuarios, personas con parálisis cerebral, va creciendo día a día. Se trata de adultos que comienzan a demandar una actividad de tipo ocupacional. Para atender esta demanda, buscamos distintas alternativas y tras realizar un análisis de las capacidades de los usuarios, se opta crear una revista, revista a la que decidimos llamar Polibea.

Objetivos

La publicación de una revista nos permitió crear un esquema de organización formativa y ocupacional en nuestro Centro basada en los distintos departamentos de una editorial: administración, redacción, publicidad, diseño gráfico, maquetación, manipulación de papel, franqueo y envío por correo. Cada uno de los usuarios del Centro se forma para asumir una o varias de las funciones de cada uno de los departamentos. Se trata de una herramienta motivadora para continuar su formación educativa y profesional.

Información sobre discapacidad

Otro objetivo de la revista es poner a disposición de las personas con discapacidad, los familiares, los profesionales, los estudiantes e interesados en la misma, una revista con un contenido relacionado con los diferentes aspectos de la discapacidad. Desde el principio se trata de que sea una revista de calidad en el contenido, en el papel e impresión utilizados y en la publicidad. Publicábamos contenidos que nos interesaban a nosotros mismos como profesionales.

De las galeras al Photoshop

Mucho han cambiado los sistemas de redacción, preimpresión, impresión y encuadernación. Ya no hay fotocomposición, ni fotomecánica, ni planchas de impresión, han desaparecido totalmente todos los sistemas de impresión que utilizamos en los primeros números, por fortuna aún no han desaparecido el papel y la tinta. Términos como galeras, cuenta hilos o cíceros quedan para el recuerdo nostálgico. Los textos se pasaban en máquinas de escribir mecánicas hasta que pudimos adquirir máquinas de escribir eléctricas que permitió su uso a personas con grave dificultad motriz, que gracias a un puntero licornio sujeto a su cabeza, podían acceder al teclado.

La informática supuso la gran revolución en los cambios profesionales de la edición, y trajo también soluciones trascendentes para las personas con dificultades de destreza manual. La informática evolucionó a favor de la discapacidad. Este ejemplar de la revista, como los demás, está maquetado en su totalidad por personas que no pueden acceder al teclado y al ratón convencional. Afortunadamente existen en la actualidad emuladores de ratón, cobertores de teclado, así como teclados y ratones virtuales y todo tipo de herramientas que permiten la accesibilidad a la informática.

Centro Especial de Empleo

En el año 1987, 4 años más tarde de la aparición de la Revista Polibea, se crea el Centro

Especial de Empleo Polibea. En la actualidad trabajan 7 personas con discapacidad en el mismo. La vocación ocupacional que está en los inicios de la creación de la revista, da un paso importantísimo con la creación de la empresa Polibea s.l. que proporciona empleo a personas con discapacidad formados en nuestro propio Centro.

Desde Polibea s.l., además de la gestión de las publicaciones propias, se realizan, diseñan y maquetan publicaciones externas y se llevan a cabo distintas colaboraciones con otras entidades, como por ejemplo el Real Patronato sobre Discapacidad, (cursos de formación en turismo accesible, colaboración en la organización y la comunicación de distintos eventos y participación en otras Jornadas y Seminarios como el Seminario Iberoamericano de Accesibilidad Universal), o el Seminario de Intervención y Políticas Sociales (colaboración organizativa en las distintas actividades del Seminario).

Noticias nacionales

La revista nació el año siguiente de la aprobación de la Ley de Integración Social de los Minusválidos (LISMI), y desde entonces ha ido recogiendo todas las novedades normativas y legislativas nacionales relacionadas con la discapacidad en sus distintos aspectos: leyes de sanidad, de educación, económicas, de pensiones, de protección patrimonial, laborales, audiovisuales, de accesibilidad. O algunas más significativas como la Ley de Igualdad de oportunidades, no discriminación y accesibilidad universal y la Ley de la Promoción de la Autonomía Personal y Atención a las Personas en situación de Dependencia.

Además de lo estrictamente normativo, es de reseñar también la importancia de los estudios epidemiológicos llevados a cabo por el Instituto Nacional de Estadística que ha realizado tres macro-encuestas: la Encuesta sobre Discapacidades, Deficiencias y Minusvalías (EDDM1986), la Encuesta sobre Discapacidades, Deficiencias y Estado de Salud (EDDS1999) y la Encuesta de Discapacidad, Autonomía personal y situaciones de Dependencia (EDAD2008).

Noticias internacionales

En el ámbito internacional estuvimos atentos a acontecimientos tan relevantes como la aprobación por parte de la Organización Mundial de la Salud (OMS), de la Clasificación Internacional de Deficiencias, Discapacidades y Minusvalías que fue editada en español por el Instituto Nacional de Servicios Sociales (INSERSO) en el año 1983, el mismo año que nació la revista Polibea. Posteriormente, también informamos sobre la Clasificación Internacional del Funcionamiento de la Discapacidad y de la Salud (CIF), con motivo de su aprobación por parte de la OMS en el año 2001.

Otras informaciones relevantes de carácter internacional fueron el Programa de Acción Mundial y las Normas Uniformes sobre la Igualdad de Oportunidades para las Personas con Discapacidad aprobadas por la Asamblea General de las Naciones Unidas así como la más recientemente la Convención sobre los Derechos Humanos de las Personas con Discapacidad.

Mantenimiento económico

Cada uno de los 100 números publicados por Polibea, han sido financiados por medio de las aportaciones de los suscriptores y de las inserciones publicitarias. Nunca se ha recibido una subvención, ni ayuda de una Obra Social ni de ningún otro tipo para la publicación de la revista.

Anunciantes

Nos hemos referido antes a la calidad del contenido, del papel y de la impresión que nos propusimos desde el primer ejemplar, ello fue muy valorado por los generosos anunciantes que nos han acompañado estos 28 años. Siempre creyeron en la seriedad de nuestro proyecto y muchos de ellos han sido amigos y compañeros de viaje. No quiero personalizar los elogios, pero no puedo dejar de rendir un modesto homenaje en estas líneas a dos profesionales de los primeros tiempos de nuestra revista que han sido claves en el diseño y la proyección del departamento de

publicidad de nuestra revista: Nieves y Miguel, es inevitable mostrarles un agradecido homenaje por su eficaz y profesional labor.

Contenidos

Los contenidos de la revista han tratado de abarcar todos los aspectos relacionados con todas las discapacidades y desde todas las perspectivas. Se han incluido artículos, entrevistas, investigaciones, estudios, reportajes. Con informaciones, opiniones y reflexiones que abarcan todas las áreas de intervención: prevención, rehabilitación y equiparación de oportunidades.

Colaboradores

Un capítulo especial merecen los colaboradores, algunos de ellos (Mariano, Ramón), presentes desde los primeros números. Otros se fueron sumando a lo largo del tiempo para permanecer con nosotros hasta hoy. La mayoría participan en este número. Ellos han ido asumiendo la responsabilidad de mantener el interés de nuestros lectores. Desinteresadamente, y bajo la tutela de nuestros jefes de redacción, primero Juanjo, luego Jorge, después de nuevo Juanjo, y con un rigor y una disciplina ejemplares han ido enviando puntualmente sus colaboraciones para hacer posible cada trimestre el milagro de una nueva publicación.

Suscriptores

Los suscriptores suponen la pieza clave de este puzzle. Sin lectores no hay revista, si no hay quien la lea y esté dispuesto a pagar un precio por ella, no tiene sentido alguno mantener el gran esfuerzo que supone la confección y edición de cada número.

Hay suscriptores desde el principio que se han mantenido fieles desde hace 28 años. Juntos hemos ido creciendo y aprendiendo y evolucionando, a todos ellos debemos la propia existencia de la revista.

Otras publicaciones

Con el tiempo nuestra revista se ha ido acompañando de otras publicaciones que venían a com-

plementar la información y a ofrecer un paquete más atractivo y completo a nuestros suscriptores.

La Guía Polibea, nace en el año 1990 encartada dentro del número 20, allí permaneció con objeto de recoger la información sobre actuaciones y realizaciones, convocatorias, premios, novedades editoriales, etc., que se iban produciendo cada vez en mayor cantidad. Posteriormente pasaría a ser una revista separada que aumentó su periodicidad pasando a ser mensual.

La Agenda Polibea nace en el año 1991. Se trata de una agenda convencional en cuanto al contenido propio de éstas, pero que incluye una valiosa información sobre distintos aspectos, de frecuente consulta, relacionados con la discapacidad. Junto a esta información también incluye un importante directorio de entidades y recursos públicos y privados que suponen una excepcional herramienta para profesionales. Desde hace varios años se hace una edición especial para el Real Patronato sobre Discapacidad.

En el año 1992 creamos el Catálogo de libros sobre discapacidad. Se trata de una publicación que recoge los libros que se refieren a la discapacidad y que son publicados por todas las editoriales españolas. El éxito de este catálogo nos hace crear un servicio de librería para facilitar el acceso a los libros a los suscriptores que nos lo demandan.

Desde hace varios años acompañamos las ofertas informativas con una información en formato CD que recoge legislación sobre discapacidad, sobre servicios sociales y sobre accesibilidad. Un diccionario de términos relacionados con la discapacidad, un directorio ampliado y las publicaciones digitales.

El Boletín Digital Polibea Turismo es un boletín pionero en la información sobre turismo accesible que ponemos en marcha en el año 2004, se distribuye gratuitamente.

Polibea Digital, es la más reciente de nuestras publicaciones y se creó para informar de las actividades que realiza el Grupo Polibea.

Algunas reflexiones finales

Son demasiadas las experiencias, sucedidos, anécdotas, que evoco en este recorrido por la historia de la revista Polibea. Son muchos años. Creo que es la revista sobre discapacidad más veterana en España. Quisiera destacar que hemos tratado siempre de ofrecer una imagen digna de la persona con discapacidad y hemos tratado de ser respetuosos. Nunca aceptamos publicidad de alcohol y de tabaco aunque hubo propuestas frecuentes para incluirlos. Nuestra portada siempre trató de ofrecer un valor artístico y estético además de que sirviera como reflexión o avance del contenido. A veces hemos utilizado algunos cuadros de artistas con discapacidad que asistían o asisten a nuestro Centro, el que más veces colaboró con nosotros y dejó constancia de su calidad artística fue Manuelo.

La línea editorial siempre se ha mantenido al margen de ideas o tendencias de tipo religioso o político y se ha dado cabida a todas las colaboraciones.

Termino con deseos de citar muchos nombres, personas importantes para la apasionante historia de la revista Polibea. Se me vienen a la cabeza tantas personas que no habría espacio en este ejemplar para citarlos a todos. A sabiendas de lo injusto que es mencionar a algunos no tengo más remedio que nombrar a Carlos, a Luisa, a Paz y también a una pieza clave en el pasado, en el presente y en el futuro, la revista no habría sido posible sin Carina.